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محمد المشعان 

سنفتقده 
كلما حل ذكره

سنفتقده كثيرا ونفتقد 
معه أشياء كثيرة باتت 

نادرة في سياسيي اليوم، 
ممن لم ولن يحوزا ما 

حازه من التواضع وسعة 
الصدر والحلم.

رجل مفعم بالأخلاق 
والتواضع والطيبة 

والاحترام والحكمة والحلم 
وسعة الصدر والوجه 
المبتسم دائما، صفات 

إنسانية قل ما تجدها في 
سياسي عاصر أزمات 

سياسية مثل الازمات التي 
عاصرها العم جاسم محمد 

الخرافي رحمه الله.
وطوال مشواره السياسي 

حرص على عدم الخلط 
ما بين شخصيته 

الاجتماعية وصفته 
السياسية كوزير أو نائب 

أو حتى كرئيس لمجلس 
الأمة، فاستطاع بطبيعته 

السلسلة والمبتسمة دائما 
وشخصيته المميزة أن 
يجبر الجميع على أن 

ينصفوه فيقدروا شخصه 
رغم اختلافهم السياسي 

معه.
وها هو بعد رحيله يجبرنا 
على أن نعود للكتابة لذكر 

محاسنه.
أعلم ويعلم كل منصف 

مثلي وأرجو أن أكون كذلك 
بأن العم ابا عبدالمحسن لم 
يفجر بالخصومة يوما ولم 

يشتم أي طرف سياسي 
رغم ما ناله وأسرته 

من تجريح وكان يواجه 
الإساءة بالابتسامة ومد 

اليد للتصافي وان جمعته 
المصادفة بمن أساء له 

ابتسم وبادر بالسلام عليه 
ومازحه بخصوص ما قاله 
تجاهه من إساءة بل وكان 
حريصا كل الحرص على 

عدم هدم جسور التواصل 
مع الجميع وتثبيت 

جسورها بالحسنى من 
خلال مشاركته الجميع 

خصومه قبل حلفائه في 
أفراحهم وأحزانهم وزيارة 

مرضاهم.
التقيت كثيرا بالفقيد مرة 

في مكتبه لإهدائه كتابا 
مصورا كنت أعددته عن 

سيرة الفقيد الأمير الوالد 
الشيخ سعد العبدالله، 
رحمه الله، ولا أنسى 

استقباله الكريم ودعمه 
المعنوي وكلمات الشكر 
الرقيقة التي تلقيتها منه 

والتقيته مرات ومرات في 
ديوانه وديوان أسرتي 

التي كان يزورها بحكم 
العلاقة الأسرية التي 

تجمعنا.
أقولها وبكل صدق وأمانة: 
لقد فجعني رحيل العم أبا 
عبدالمحسن المفاجئ فكما 

عاش معنا بهدوء وابتسامة 
جميلة رحل عنا بهدوء 

ودون مقدمات.
وداعا يا أبا عبدالمحسن، 

وأسأل الله أن يرحمك 
ويسكنك الفردوس الأعلى 

ويلهم ذويك وأحبابك 
وأصدقاءك واسع الصبر 

والسلوان.
* نقطة أخيرة: المجالس 

أمانات ولهذا نتحفظ 
على سرد مواقف طيبة 

ورجولية للفقيد مع كثير 
من خصومه، واكتفي 

بذكر موقف واحد، 
وهو سؤاله الدائم عن 
حال وصحة خصومه 
السياسيين، وتعاطفه 

معهم، ونصحه وحرصه 
الدائم على التهدئة، الى 

ان توفاه الله. رحمك الله 
فقد كنت راقيا حتى مع 

خصومك.

Nermin-alhoti@hotmail.com

بيني وبينك

د.عادل إبراهيم الإبراهيم

د.نرمين يوسف الحوطي

نسمع كثيرا عن الشراكة المجتمعية بين 
المؤسسات الحكومية وفعاليات المجتمع 
المدني المختلفة ولكن لا نجد صدى لها 
على أرض الواقع، لكن الدعوة الكريمة 
من نائب رئيس مجلس الوزراء ووزير 

الداخلية الشيخ محمد الخالد يوم 
الثلاثاء الماضي للعديد من الفاعليات 

والمفكرين والأكاديميين التربويين 
والنفسيين والمحامين والإعلاميين 
لحضور لقاء موسع مع القيادات 
الأمنية لشرح قضية مهمة تتعلق 

بأمن وسلامة المجتمع والخاصة بجمع 
السلاح وما قامت به الأجهزة الأمنية 
من دور في حث المواطنين والمقيمين 
على تسليم ما لديهم من أسلحة غير 
مرخصة وما تم إنجازه خلال الأشهر 
الثلاثة الماضية من خلال الإحصائيات 

المتعلقة بما تم تسلمه من أسلحة 
وذخائر وتبادل وجهات النظر، أعطت 
هذا المفهوم تطبيقا فعليا على أرض 

الواقع ومزيدا من الثقة المجتمعية مع 
الجهاز الأمني، خاصة أن اللقاء تم 

بحضور القيادات الأمنية.
نعم ان المسؤولية الملقاة على وزير 
الداخلية ليست بالأمر السهل لكن 

الإيمان بأن التواصل مع فئات المجتمع 
يعزز من دور الجهاز الأمني ويكون 

له الأثر البالغ في إيصال الرسالة 
الأمنية عبر التواصل المباشر مع هذه 

الفعاليات.
ولا شك أن ما تم استعراضه أمام 

الحضور فيما يتعلق بالحملة التوعوية 
الأمنية لتسليم السلاح غير المرخص 

قد أتت ثمارها وفقا للإحصائيات 
المتعلقة بنوعيه السلاح بأن هناك 

استجابة للدعوة لحملة جمع السلاح 
على الرغم من قلة أعداد السلاح الذي 

تم تسليمه ومن وجهة نظرنا إن ما 
قامت به الأجهزة الأمنية سابقا في فترة 
التسعينيات وخاصة بعد تحرير الكويت 

العزيزة من تجميع السلاح بقيادة كل 
من اللواء عبدالحميد العوضي واللواء 

محمود الطباخ قد قلل الكثير من 
الأسلحة والذخائر والمفرقعات. 

إن دعوة الخالد هذه وفي هذا التوقيت 
السليم الذي يفصل ما يقارب الشهر 

لانتهاء المهلة القانونية لتسليم السلاح 
غير المرخص دون أي مساءلة قانونية 

بلا شك أعطت زخما إعلاميا لحملة 
جمع السلاح وتنم على الإحساس 

بالمسؤولية والرغبة الصادقة في عدم 
وقوع المواطنين تحت طائلة القانون 

وما يشتمل عليه من عقوبات وغرامات 
غليظة عند انتهاء المهلة وبعدها يكون 

تطبيق القانون لكل من تجاهل النداءات 
الأمنية.

نعم لقد كان اللقاء صريحا وواضحا 
وتقييما لحملة جمع السلاح وخاصة 

التوعية الإعلامية الأمنية الناجحة وان 
الإجراءات الميدانية التي ستتخذ أثناء 
التطبيق الفعلي للقانون ستكون في 

إطار القانون، وعليه فما على المواطنين 
إلا التعاون مع قوة جمع السلاح لكي 

تؤدي دورها في الحفاظ على أمن 
وسلامة المجتمع والمواطنين والمقيمين 

لخلق بيئة مجتمعية آمنة خالية من 
السلاح غير المرخص حماية لأرواح 

أبناء المجتمع.

>>>
28 يوما تفصلنا عن المهلة القانونية 

المحددة لتسليم السلاح غير المرخص، 
فهذه دعوة لمن يحتفظ بسلاح أو 

ذخائر دون ترخيص للمبادرة فورا 
بتسليمها.

بدأت القصة من الحدائق المعلقة ومن 
ثم اشتدت الأزمة من وادي النيل 

واليوم قصتنا تنتهي في تدمر ولا 
نعلم أهل الثقافة أين هم من مأساة 

حضارتنا العربية؟ 
بعيدا عن الإسلام الذي لم يحرم 

النحت أو الفن ككل يا من تنادون 
بأنكم متأسلمون أين أنتم من الحبيب 

المصطفى عليه أفضل السلام الذي 
لم ينه عن الفن والثقافة؟ لم نقرأ 

في تاريخنا الإسلامي بأن رسولنا 
الكريم قام بتكسير الإهرامات وهو 

خير منكم، فإن كان الفن محرما فمن 
الأولى أن يكون الرسول عليه الصلاة 

هو أول من قام بتكسير الحضارات 
السابقة لكي نقتدي به، ولكنه لم يقم 

بذلك بل احترم الشعوب والأديان 
الأخرى السابقة وأشاد بها ، هذا 
هو الإسلام يا من تنادون باسمه 
وتخاطبون برايته وتأتون اليوم 

لتدمروا حضارات الأمة العربية، هل 
هذا مخططكم بأن تمحوا معالم الدول 
العربية تاريخيا باسم الإسلام هيهات 

لمن قام بتنظيم قواعدكم لمسح الهوية 
العربية ولكن اللوم ليس عليكم إنما 

اللوم على من ينادون بأنهم حماة 
الثقافة وهم ليسوا بأهلها؟

كلماتنا اليوم قد تكون صرخة من 
القلب ليس فقط باسم الثقافة بل 

بصوت الهوية العربية، صرخاتنا تنبع 
من الحسرة ونحن نقف مكتوفي 
الأيدي أمام الغزاة وهم يهددون 

ويحاصرون تاريخ الأمة العربية، 
قلوبنا تتألم ونحن نسمع ونشاهد 

الحصار على تاريخ وحضارات هويتنا 
العربية ولا نجد من يدافع عنها، 

بالأمس القريب كم من الاجتماعات 
قامت ونددت وطالبت بمطالب عديدة 
لم نر من تلك الاجتماعات من نادى 

بكيفية الحفاظ على الحضارة العربية، 
بل لم نجد من تلك القمم قمة تناشد 

من خلالها كيفية تطوير ثقافتنا 
وحمايتها من أيادي المتأسلمين.

ان الوطن العربي إذا قمنا بمسح 
تاريخي وحضاري سنجد بأنه يمتلك 

في هويته العديد من الحضارات 

الأوروبية قبل العربية، بل سنجد 
بأن الوطن العربي كان مهدا وحصنا 

وحماية للعديد من الحضارات 
والثقافات الخارجية قبل الداخلية، 
فها هي أرض الكنانة احتضنت في 
قلبها الحضارة الفرعونية وكانت 

مهد الأديان السماوية فولد بها سيدنا 
موسى واحتمى في أرضها سيدنا 

عيسى وتزوج من نسائها خاتم 
الأنبياء سيدنا محمد عليه أفضل 

السلام ، لا تقتصر كلماتنا فقط على 
أرض الكنانة، فما حدث في وادي 
النيل تماثل معه بلاد الشام وبلاد 
الرافدين وشبه الجزيرة العربية، 
فالأمة العربية تحمل بين تاريخها 

وأرضها كنوزا لا تعد ولا تحصى من 
عبق التاريخ، فكيف إلى الآن لا يجتمع 

قادة العرب لحماية تاريخهم وتطوير 
من هويتهم العربية؟ 

مسك الختام: »الإسلام لا يعارض 
العلم الصحيح ولا الفن النافع ولا 

الحضارة الخيرة وإنه دين سهل رحب 
مرن« علي الطنطاوي.

الوزير الخالد 
والشراكة 
المجتمعية

يا أهل الثقافة 
أين أنتم من 
تدمر؟

قضية ورأي

محلك سر

أقيم قبل فترة في لاهاي مؤتمر لنصرة الأحواز 
العربية المحتلة منذ قرابة التسعين عاما، وذلك بعد أن 
اقتطعتها بريطانيا من العراق وضمتها إلى إيران في 
العام 1925 وكانت ترمي لتقليص النفوذ الروسي في 
إيران، ومنذ ذاك قضي على إمارة بني كعب العربية 

بأسر دولة فارس للشيخ خزعل الكعبي في العام ذاته.
ونبذة بسيطة عن الأحواز، فقد شُيدت على ضاف 

نهر قارون وسط محافظة خوزستان وتعادل مساحتها 
مساحة بلاد الشام )سورية- لبنان- فلسطين- الأردن(. 

أما أهلها فقد شُيِّعوا قهرا، تماما كما شيَّع إسماعيل 
صفوي بلاد فارس السنية أصلا، ونشر فكرة الدولة 
الصفوية على أشلاء السنة بامتطاء المذهب الشيعي 

واستقدام العاملين من جبل لبنان )ومنه كل من يكُنى 
بالعاملي( لتعليمهم المذهب الاثنا عشري ومراقبة إتِّباعه 

تطبيقه أو القتل.
إن العاطفة الدينية والأيديولوجية دائما أكبر سبب في 
الحشد للرأي العام لقضية أطماع شخصية وسلطوية، 
الأحواز بقيت تسعين عاما تناضل للخلاص من الحكم 
والتحكم الفارسي بمذهبهم واحتقار إنسانيتهم، فقد 

كان العرب يعاملون بدونية وثأرية.
وعن ذلك كتب أمير طاهري في كتابه »حراك العرب 

في الأحواز«: »تكون فرصة دخول الجامعات الإيرانية 
للعرب أقل باثنتي عشرة مرة من نظرائهم الإيرانيين 

بسبب سوء التعليم في مقاطعتهم ولطبع أسئلة 
امتحان الدخول للجامعات التي تجرى بالفارسية وتركز 

على حضارتها«. 
واستطرد: »يعاني العرب من التمييز في فرص العمل 
والرتب الوظيفية والرواتب مقارنة بنظرائهم من غير 
العرب، كما اتبعت السلطات سياسة تفريس الإقليم 

لتغيير طابعه السكاني بجلب آلاف العائلات من 
المزارعين الفرس إلى الإقليم منذ العام 1928، وكانت 

سرعة تكاثر هؤلاء أعلى من سرعة تكاثر العرب، وأدى 
اكتشاف النفط في الإقليم في 1908 إلى جذب مئات 

الآلاف من الفرس إلى خوزستان ما غير التركيبة 
السكانية«. أما المؤرخ الإيراني أحمد كسروي فيقول 
»إن قبائل بكر بن وائل وبني حنظلة وبني العم كانت 
تسيطر على الإقليم قبل الإسلام، ثم خضعت القبائل 
العربية للمناذرة من السنة الميلادية 368- 633، وبعد 

الفتح الإسلامي انحلت تلك القبائل إلى القبائل العربية 
الأكبر منها والتي استوطنت المنطقة في السنوات 

الأولى للفتح الإسلامي الذي قضى على الإمبراطورية 
الساسانية«. الرحالة الألماني كارستن نيبور، وكان 

يعمل لحساب الدنمارك وجاب الجزيرة العربية في 
العام الميلادي 1762، أشار في مذكراته للأحواز، وقال 

»لا أستطيع أن أمر بصمت مماثل بالمستعمرات الأكثر 
أهمية التي رغم كونها منشأة خارج حدود الجزيرة 

العربية هي أقرب إليها، أعني العرب القاطنين الساحل 
الجنوبي من بلاد الفرس، المتحالفين على الغالب مع 

الشيوخ المجاورين، أو الخاضعين لهم. وتتفق ظروف 
مختلفة لتدل على أن »هذه القبائل استقرت على 

الخليج )العربي- الفارسي(« في كتاب نيبور »قبل 
فتوحات الخلفاء« وقد حافظت دوما على استقلالها.
يقول نيبور: »ومن المضحك أن يصور جغرافيونا 

جزءا من بلاد العرب كأنه خاضع لحكم ملوك الفرس 
في حين أن هؤلاء الملوك لم يتمكنوا من أن يكونوا 

أسياد ساحل البحر في بلادهم الخاصة، لكنهم تحملوا 
صابرين على مضض أن يبقى هذا الساحل ملكا 

للعرب«. وكرر قوله تأكيدا لفكرته: »أخطأ جغرافيونا 
حين صوروا لنا جزءا من الجزيرة العربية خاضعا 
لحكم الفرس، لأن العرب هم الذين يمتلكون جميع 

السواحل الإمبراطورية الفارسية من مصب الفرات إلى 
مصب الإندوس في الهند، وصحيح أن المستعمرات 
الواقعة على السواحل الفارسية لا تخص الجزيرة 

العربية ذاتها ولكن بالنظر إلى أنها مستقلة عن بلاد 
فارس ولأن لأهلها لسان العرب وعاداتهم فقد عنيتُ 

بإيراد نبذة موجزة عنهم«، انتهى كلامه.
الذي يجهله أو تجاهله كثير من المثقفين العروبيين أن 
الأحواز الإيرانية التي شُيعت وفُرست، منطقة يقطنها 

إخوة لهم في العروبة، تلك الأحواز المنسية عربيا 
وسنيا.

عشرة ملايين من الأحوازيين فتنوا في عقيدتهم، 
ويقفون في صف »مفرمة فارس« الأبشع من تلك التي 
نصبها شاههم من قبل لمعارضيه، وكل هذا ليعود مُلك 
كِسرى، »ونحن نؤمن بما أخبرنا به الذي لا ينطق عن 

الهوى في الحديث الشريف إذا هلك كسرى فلا كسرى 
بعده وإذا هلك قيصر فلا قيصر بعده، والذي نفسي 

بيده لتنفقن كنوزهما في سبيل الله«. 
فهل من »عاصفة حزم« تنسف أوهام الفرس وتعيد 

أمل العرب؟! 

هل تتذكر موقفا ندمت فيه على غضبك؟ على ضربك 
لأحدهم؟ على صراخك؟ على تهكمك ولومك للآخر؟ 

فهذا المقال يحدثك.
في حياتنا لابد لنا من مشادات مع البعض وصراعات 

مع الآخر، لابد من الشعور بالنفرة وشيء من الغضب.. 
الألم.. القلق والخوف. حينما تعتريك المشاعر السابقة ، 
فما الذي ستفعله؟ من الوارد جدا أن تعلو نبرة الصوت 

محاولة منا للسيطرة، وقد يكون من الطبيعي أن 
تنسحب خائفا تترقب، أما أن تفكر في السؤال الرئيسي 

فإن ذلك نضج منك.
في كتاب »الهراء العاطفي « للدكتور كارل ألاسكو 

يطرح لدينا فكرة رائعة مفادها أنك تحتاج أن تذكر 
نفسك بالسؤال الرئيسي الذي أنت تعيش من أجله. 

وهو بدوره الكاتب يضع جوابين اثنين افتراضيين 
هما أن أحافظ على علاقتي مع فلان، وأن أحافظ على 
سكينتي. نحن لا نقول كن مثاليا وملائكيا فقط عليك 

أن تستجيب بعقلك لا بانفعالك. فالجواب الصحيح 
لسؤالك الرئيسي عليه أن يكون مثمرا لك على المدى 

الطويل لا القصير، عليه أيضا أن يحفظ لديك احتياجك 
الأساسي كالود والمساندة أو القرب والتواصل، أو سم 

ما تشاء من الاحتياجات.
السؤال الرئيسي سيحفظ لك طاقتك من أن تهدر، 

السؤال الرئيسي يشجعك على أخذ نفس طويل قبل 
الرد، يجعلك أكثر تركيزا ونفعا لنفسك.

لا تهمل ذاتك وسط أجواء الصراع، استمر بالتحكم 
والسيطرة على ذاتك، اجلس وفكر ودون ما تريد، فأنت 

أحق بحياة ملؤها السكينة والصلاح. فقط استمر.

twitter@kholoudalkames

sh_aljiran@windowslive.com
twitter @shaika_a

خلود عبدالله الخميس

شيخة أحمد الجيران

الأحواز 
تستنجد أهل »الحزم«

السؤال الرئيسي

سقاية

samialnesf1@hotmail.com
salnesf@

سامي عبداللطيف النصف
يعلم من لديه أدنى اطلاع على تاريخ 

المنطقة العربية عدم وجود إشكال 
مذهبي اسلامي قريب مما حدث في 
قارات ودول اخرى بالعالم تحاربت 
لقرون ثم تصالحت وباتت شعوبها 

تعيش في سلام ووئام رغم الديانات 
والمذاهب المختلفة ودون ان يجتروا 

الماضي أو يسمحوا لمن يريد إعادتهم 
إلى عصور الظلام عندما كانوا يقطعون 

رؤوس بعضهم البعض.

>>>
تعلمّ الآخرون كما نودّ ان نتعلم ان 

من يريد ان يثير بينهم الحروب 
المدمرة التي لا تتوقف، يقوم عمله على 

تذكيرهم دائما بحقب تاريخية حزينة 
اختلفوا فيها، مثيرا الكراهية والبغضاء 

بينهم ولا تهدأ دعاواه المؤججة إلا عند 
اشتعال المعارك والحروب المدمرة دون 

ان يعي الطرفان ان العداء لا يخلق 
الحلول، فلن يستطيع طرف ان يبيد 

الطرف الآخر وينهي وجوده من الأرض.

>>>
ان على شعوبنا المتقاتلة في دول 

الحرائق العربية كالصومال واليمن 
والعراق وسورية وليبيا ان تعي حقيقة 
ان من يحرض ويؤجج طائفة اسلامية 

على اخرى لا يحب الأولى ولا يودّ 
الثانية بل جل ما يريده مهما لبس من 
ملابس النسك والتدين هو ان يقتتل 
الطرفان كي يضعف الإسلام ويبُاد 

المسلمون ويدمر اقتصادهم وبنيانهم 
وتفلس دولهم وتتحول أجيالهم 

المستقبلية الى وحوش لا عقل لها تتقاتل 
بغباء الى آخر طفل مسلم منهم.

>>>
٭ آخر محطة: )1( يجب ان ننتبه لبديهيات 

ان صناع الفتن بين المسلمين لن يعلنوا 
على رؤوس الأشهاد انهم قيادات 

مرتشية او مخادعة وإلا فلن يسمعهم او 
يطيعهم أحد.

)2( الأكيد ان تلك القيادات التي ليست 
فوق مستوى الشبهات سيزايدون على 
المخلصين بادعاء حب الإسلام والحرص 

على مصلحة الجماعة بينما يعملون 
جاهدين على قتل الإسلام وتدمير 

الجماعة لأجل المال والشهرة والسيطرة 
والألقاب المخادعة وممارسة كل المتع 

الدنيوية بأكبر كمّ من السرية.

الحروب 
المذهبية لآخر 
مسلم!

محطات


